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作为教练，吴金贵从来没有掩饰过

自己对德国足球的推崇，在他先

后执教过的球队当中， 多少也都能找

到一些德国足球的影子。 也正因为如

此， 对于在八分之一决赛中铩羽的德

国队，吴金贵在惋惜之余，也认为正处

于转型期的这支球队， 存在着这样那

样的问题，没有那么“德国”了，不过他

依然坚信，到了明年世界杯的赛场上，

德国队还会是夺冠的热门， 因为他们

依然具备冠军球队的实力。

东方体育： 这次欧洲杯的比赛看得

多吗？

吴金贵：比赛基本都看了。
东方体育：包括北京时间凌晨3点的

比赛吗？

吴金贵：我说的“看了”的意思，既有
直播的比赛，也有后来看的回放。小组赛
的时候，因为有的比赛时间比较合适，晚
上正好大家坐在一起看看比赛，聊聊比
赛，然后如果是强强对话或者觉得对我们
来讲有借鉴意义的话，零点的比赛也会看
一下，但是3点钟的比赛基本不会看，因为
球队（青岛队）白天也要训练，熬夜肯定会
有一些影响。

东方体育： 德国队的表现让你感觉

意外吗？

吴金贵：在你看来，参加这届欧洲杯
的德国队，跟你印象当中的德国队一样吗？

东方体育：不太一样，看得出来勒夫

试图让德国队更有控制力和技术含量，

但感觉就是原来一帮打铁的人， 现在在

干绣花的活儿？

吴金贵：大家的感觉都差不多。以往
德国队对于比赛的控制力，主要展现在
整体性上面，对阵德国队时，对手面对的
是一个整体，一个在每一个环节都能紧
扣在一起的整体。现在的控制，可能更多
地只是在数据上或者说场面上，那种在
进攻和防守两端给对手实质性的压迫少
了，那种让对手感到窒息的压迫少了。

东方体育：很多人在说，勒夫正在努

力让德国国家队“拜仁化”。

吴金贵：作为教练来讲，国家队和俱

乐部球队应该是不同的两个概念，因为球
队的情况不一样。拿拜仁慕尼黑队为例，
一方面，球队集中了德国最好的本土球
员；另一方面，俱乐部可以把全世界最好
的球员，或者说教练认为最合适的球员买
过来，然后通过训练和比赛进行磨合，可
能这支球队的整体实力比一支国家队都
要强。但是到了国家队层面，你的前场没
有莱万多夫斯基，中场没有库蒂尼奥，后
场没有阿拉巴，你想打出拜仁那样的内
容，显然是不现实的。

东方体育： 德国足球会就此跌入低

谷吗？

吴金贵：德国足球一直很有韧劲，他
们的纠错和自我修复能力都很强，而且现
在这些队员都很有实力，大赛经验也很丰
富，我相信到了明年的世界杯上，德国队
依然还是争冠的热门球队之一。

足球不是简单“抄作业”
对话·吴金贵畅聊欧洲杯收获———“如果今天有欧洲

杯的比赛，倒是可以看
一下直播了，因为时间
刚好合适。 ”此前的欧
洲杯小组赛 ， 北京时
间晚上 9点和零点开
打的， 吴金贵会有选
择地看一下， 但是凌
晨3点钟的比赛，他基
本上都放弃了：“因为
白天球队有训练 ，包
括队员， 我们也要求
他们尽量不要熬夜，有
时间可以看看回放，想
学点什么的话，效果也
是一样的。 ”

国家队俱乐部化， 已经成为了现代足球

的趋势，用“拜仁改变了德国足球”以

及“曼城改变了英格兰足球”来定义，似乎也

并不为过。 在吴金贵看来，无论国家队还是

俱乐部球队，相互借鉴和相互学习都没有问

题，关键是不能像做作业一样简单“照抄”：

“用西餐的材料去做满汉全席，能好吃吗？ ”

东方体育：这届欧洲杯赛，总体上给你

留下了什么样的印象？

吴金贵：国家队与国家队之间，国家队
与俱乐部球队之间，一直都在相互借鉴和学
习。像英格兰队，此前大家对这支球队的传
统印象就是高举高打、冲击力强、注重身体
对抗，但是随着英超联赛的不断发展，安切
洛蒂、穆里尼奥和瓜迪奥拉这些世界级教
练的到来，曼城也好，切尔西也好，在原先
打法的特点和基础上，注入了更多的技术
和现代足球意识，发展成为了欧洲足坛顶
尖的俱乐部，当这些队员来到国家队之后，
自然会把俱乐部的一些东西带过去。此外，
现在的足球资讯和信息都非常发达，一些好
的训练思路和训练方法，国家队也会采用，
再加上很多球员平时都在同一个联赛甚至

同一家俱乐部球队踢球，包括教练对于现代
足球的理解也有很多一致的地方，所以不少
球队让我们看起来跟印象中原来的球队不
太一样了。

东方体育：对于足球这项运动的发展来

讲，这样的变化有利吗？

吴金贵： 现代足球对于整体的要求更
高，场上11个位置的分工更加细致和明确，
同时也对球员的个人能力尤其是战术素养
提出了更高的要求，因为你在场上的时候，
不能只考虑自己的位置和责任，而是要把自
己作为球队的一部分，跟随整体一起运转，
不管俱乐部还是国家队，都是同样的要求。
至于说是不是有利，只能说现在就是这样一
种趋势，因为比赛的节奏和速率越来越快，
从局部到整体的对抗也越来越激烈，作为队
员来讲，必须要适应这样的变化，毕竟对手
在变，如果你停滞不前甚至进步得慢了的
话，从对抗的角度来讲，就会失去平衡，所以
大家都在谋求改变，包括苏格兰和奥地利这
些原先我们觉得比较“粗”的球队，也可以在
局部时间或者局部范围内，打出非常好的技
战术配合来，踢得非常细腻。

东方体育：所以大家才会觉得意大利不

够“意大利”，英格兰不够“英格兰”了？

吴金贵：从比赛的观赏度，或者说站在
旁观者的角度来看，有些比赛确实没有想
象的那么精彩好看，因为球队都按照现
代足球“最好”的标准要求和打磨自己，
攻防转换的速度再快一点，逼抢力度
再大一点，整体阵型保持得再紧凑
一点，所以有时候就会有你说的
那种感觉。不过还是那句话，俱
乐部和国家队不一样，可以学
习和借鉴，但不能简单地照
抄作业，国家队是要把最
好的或者说最合适的球
员捏合成为一个整
体，并且最大限度
地把每一个人
的特点和能力发
挥出来，而要想具
备更大的竞争力，肯
定要有自己的特点，也就
是别人学不过去的“独门绝
招”才行，从这一点来讲，我还
是更喜欢能够百花齐放的欧洲
足球。

专题撰稿 本报记者 李冰

昨天上午，中国足协公布了中

超第一阶段剩余的赛程，为

了确保国足备战9月份的12强
赛， 联赛被压缩到了近乎极致的

三天一赛已经成为定局， 不管对

吴金贵还是他的青岛队， 想要继

续立足中超， 除了拼命， 别无选

择。

东方体育： 中超联赛就要重

新开打了，青岛队准备得怎么样？

吴金贵： 此前我们到大连进
行了集训，并且跟上海申花队打
了两场热身赛，应该说效果不错，
基本达到了目标和要求。

东方体育： 三天一场比赛的

节奏，对任何一支球队来讲，都堪

称“魔鬼赛程”吗？

吴金贵 ：你说得没错，尤其
是对青岛队来讲，更是如此，因
为我们能用的人就那么多，可以
调整的余地很小，不像广州、山
东、申花和国安那样，替补席上
坐着的都是国字号球员。赛会制
的比赛，而且三天一场，在现在
这种天气情况下，队员的消耗会
更大，不可能靠一套阵容把所有
的比赛都顶下来，需要更多的球
员做好准备。我一直跟队员们强
调，越是困难的时
候，越是你能够
证明自己的时
候，因为如果
一切正常的
话，可能每
场比赛的
轮换幅度
不 会 太
大，那么你

上场的机会可能就不会太多，现
在机会给你了，关键就看你能不
能把握住了。当然，作为教练，我
希望不管是我们青岛队的队员，
还是其他球队的队员，首先能够
确保健康和安全，然后在这个基
础上，能够证明自己，踢出好的
比赛和成绩来。

东方体育：相比其他对手，青

岛队接下来要面对的困难和压力

可能会更大吗？

吴金贵：作为教练，我更多地
是在关注球队的训练和备战，尽
最大可能帮助队员从身体和精神
方面做好准备。其实从我去年接
手这支球队开始，就一直在面对
各种的困难，但是帮助球队解决
问题本身也是我工作的一部分，
这很正常。大家也都看到了，从上
个赛季开始，中超联赛暴露出来
了一些问题，今年受各种原因的
影响，很多球队都遇到了很大的
困难，我觉得作为职业足球的从
业者来讲，不管是俱乐部还是教
练和球员，越是在这种时候，越要
同舟共济，一起想办法渡过难关，
一起维护好中超联赛这个平台，
因为这是中国足球的根和本，就
像我一直跟队员强调的那样，只

要穿上这身球衣，我们代
表的就是青岛队，就
要捍卫青岛足球的
荣誉，就要全力以
赴为青岛队而战，
为青岛这座城市
而战，这同样也是
我为自己和整个
教练团队提出的
要求。

从接手球队以来
一直在面对困难

明年世界杯
我看好德国

国家队俱乐部化，要形成别人学不去的风格


